
11nnov.kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Среда 27 июня 2018 №110      

ресурсы и жилищно-коммунальное хозяйство

Первый отбор проектов 
модернизации ТЭС должен 
пройти уже до 1 ноября с 
началом поставки мощ-
ности в 2022–2024 годах, 
ежегодная квота составит 
3,2 ГВт для европейской 
части РФ и 0,8 ГВт для Си-
бири, следует из подготов-
ленного Минэнерго про-
екта постановления пра-
вительства. Министерство 
долго согласовывало па-
раметры с генкомпания-
ми (последнее совещание 

прошло у замминистра Вя-
чеслава Кравченко 31 мая). 
В ФАС и Минэкономики со-
общили, что документ не 
поступал. В Минэнерго за-
явили лишь, что документ 
будет опубликован «в бли-
жайшее время».

Речь идет о программе, 
в целом одобренной пре-
зидентом в ноябре 2017 го-
да, ее объем был оценен в 
1,35 трлн руб., но затем вы-
рос до 3,5 трлн руб. до 2035 
года (с АЭС, зеленой энер-

гетикой, удаленными райо-
нами и т. д.). На программу 
пойдут повышенные пла-
тежи рынка за новые бло-
ки, «высвобождающиеся» 
с 2020-х годов. Ранее Мин-
энерго предлагало дополни-
тельно направить на модер-
низацию 786 млрд руб. за 
счет роста цены конкурент-
ных отборов «старой» мощ-
ности (КОМ).

В проекте указан порог 
локализации оборудования 
для модернизации в 90%. 

Основной объем, как ожи-
дается, будет закрыт паро-
силовым оборудованием, 
технологии которого в РФ 
есть. Сложности могут быть 
с мощными газовыми тур-
бинами. Здесь есть два сце-
нария: наращивать локали-
зацию технологий Siemens 

или GE, на чем настаивала 
крупная генерация (напри-
мер, «Газпром энергохол-
динг»), но иностранные про-
изводители пока о таких пла-
нах не заявляли, либо разра-
ботать технологии. Владе-
лец «Силовых машин» Алек-
сей Мордашов просил Ми-
нэнерго гарантировать ком-
пании сбыт в 48 турбин (65 и 
170 МВт) в рамках модерни-
зации. Компания также про-
сила 7,5  млрд руб. из бюдже-
та, столько же «Силмаш» пла-
нировала привлечь за счет 
 облигаций.

Если проект будет при-
нят, генкомпании по про-
грамме получат ту же до-
ходность в 14%, что и по за-
вершившейся программе 
строительства новых бло-
ков в рамках договоров на 
поставку мощности (ДПМ). 
По этому вопросу велись ос-
новные споры, утверждают 
источники, победила пози-
ция генерации. Но считать 
параметр будут по методи-
ке, привязанной к кривой 
бескупонной доходности 
ОФЗ (КБД, зарегистрирова-
на приказом Минюста 28 
мая), что несколько сни-
зит уровень прибыльнос-
ти. До сих пор доходность 
ДПМ считали по выборке 
ОФЗ (срок до погашения 
7–11 лет, переменная став-
ка — 11,44%, ликвидность 
и т. д.), что взвешивало не-
однородные и немногочис-
ленные финансовые инс-
трументы. При КБД расчет 
упрощается.

Перечень объектов модер-
низации будет определять не 
только рыночный отбор по 
цене, до 10% от мощностей, 
прошедших конкурс, выбе-
рет правкомиссия по элект-
роэнергетике (речь идет о про-
ектах, важных для 
 энергосистемы). 

Триллионы разделили 
на гигаватты
Минэнерго разработало проект программы модернизации старых ТЭС стоимостью от 
1,35 трлн руб. Ежегодно планируется обновлять до 4 ГВт мощности, требуется установка 
90% российского оборудования, норма доходности — 14%. Возврат инвестиций, как и 
предполагалось, пойдет за счет повышенных платежей потребителей, которые традицион-
но протестуют против такого механизма «двойной оплаты капремонтов». Параллельно Мин-
энерго намерено на 20% доиндексировать цену «старой» мощности к 2025 году, что даст 
дополнительный источник доходов генерации.

— инициатива —

«Честным быть выгодно» 

В  результате долг накап-
ливается-накапливает-

ся, а когда начинают отключать 
свет — тут все просыпаются: «Как 
же так, у нас мундиаль!». Как будто 
футбольный чемпионат оправды-
вает неумение планировать бюд-
жеты и неисполнение своих обя-
зательств. Или приходит депутат и 
говорит: «У меня 20 тысяч народа 
без света останутся». А у меня три 
миллиона нижегородцев без све-
та останутся, если энергосбыт до 
15-го числа каждого месяца не бу-
дет оплачивать поставки оптово-
му рынку электроэнергии. Никто 
всей глубины проблемы понимать 
не хочет. 

— С домоуправляющими ком-
паниями Нижнего Новгорода 
похожая ситуация?
— Да, после покупки нескольких 
ДУКов Нижнего Новгорода мос-
ковскими инвесторами мы фик-
сируем ухудшение платежной 
дисциплины. Жители в основной 
массе оплачивают счета за элек-
троэнергию исправно, собирае-
мость среди населения составля-
ет почти 100%. А ДУКи фактически 
кредитуются за счет жителей и за 
наш счет, собирая плату за обще-
домовые нужды и не перечисляя 
ее поставщику электроэнергии. 
Куда эти собранные деньги дева-
ются? К сожалению, администра-
ция города, имеющая блокпакет 
акций в крупных домоуправляю-
щих компаниях, пока не горит же-
ланием разбираться в этом сколь-

зком вопросе. Один только ДУК Ка-
навинского района должен свыше 
76 млн руб., компании Ленинского 
и Нижегородского районов — бо-
лее 38 млн руб. и почти 29 млн руб. 
соответственно, и так далее. 

Долги всех домоуправляющих 
компаний области у нас достигли 
712 млн. Мы вынуждены содержать 
большой штат юристов, не вылеза-
ем из длительных судебных про-
цессов. Перед вынесением судеб-
ного решения по просроченной за-
долженности должник гасит опре-
деленную часть, как бы демонстри-
руя свою добросовестность. Нам-то 
деваться некуда: мы будем судить-
ся до посинения, пока правды не 
найдем. В апреле вступили в силу 
изменения Жилищного кодекса, 
которые позволяют нам в односто-
роннем порядке расторгать догово-
ры с домоуправляющими компа-
ниями. Если сумма долга превыша-
ет две среднемесячные величины, 
мы вправе перейти на прямые рас-
четы с собственниками многоквар-
тирных домов по оплате энергопот-
ребления в местах общего пользо-
вания. Да, это сложно: придется са-
мим рассчитывать и разбивать пла-
ту на множество лицевых счетов. 
Но мы готовы использовать эту воз-
можность, с 18 многоквартирными 
домами в Нижнем Новгороде так 
уже работаем.

— Как часто приходится прибе-
гать к такой крайней мере, как 
ограничение энергоснабжения 
должников?
— Достаточно часто. Сейчас в ни-
жегородском филиале МРСК, ко-

торый технически проводит от-
ключение абонентов от своих се-
тей по нашим заявкам, более шес-
ти тысяч уведомлений. Должни-
ки самые разные. Вот, например, 
нашумевшая история с садовод-
ческим товариществом «Сокол». 
 Руководство купило заряженный 
радиомодулем счетчик, который 
позволял занижать учет электро-
энергии в пять раз. Это выясни-
лось, когда им поставили коррект-
ные приборы учета, сразу впятеро 
выросло потребление. На основа-
нии акта о безучетном энергопот-
реблении им был выставлен счет 
в 13 млн руб. Еще 13 июня должны 
были отключить этот «Сокол», по-
ка решение приостановлено, пото-
му что в ситуацию вмешались го-
родские власти, попросили пов-
ременить. Но если СНТ «Сокол» не 
погасит долги, я не вижу никаких 
вариантов кроме отключения. 

— Добросовестных плательщи-
ков все-таки гораздо больше. 
Поощряете их? 
— Конечно, мы постоянно прово-
дим акции среди жителей, поощря-
ем лучших абонентов. В прошлом го-
ду это были сертификаты на приоб-
ретение бытовой техники с макси-
мальным номиналом — 50 тыс. руб. 
В этом году мы выберем десять че-
ловек, которые на 2019 год будут ос-
вобождены от платежей за электро-
энергию из расчета 12 тыс. руб. в год. 
В отношениях с абонентами мы хо-
тим донести простую мысль: быть 
честным — выгодно, и не только в 
моральном плане. 

Беседовал Роман Кряжев

— интервью —

Если проект примут, генком-
пании получат ту же доход-
ность в 14%, что и по завер-
шившейся программе стро-
ительства новых блоков

А
Р

ТЕ
М

 К
И

Л
Ь

К
И

Н

К
Р

И
С

ТИ
Н

А
 К

О
Р

М
И

Л
И

Ц
Ы

Н
А

К
Р

И
С

ТИ
Н

А
 К

О
Р

М
И

Л
И

Ц
Ы

Н
А

с9

с12

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Т Н С  Э Н Е Р Г О  Н И Ж Н И Й  Н О В Г О Р О Д » 

Публичное акционерное общество «ТНС энерго Нижний Новгород» (до 30.06.2015 — ОАО «Нижегородская сбыто-
вая компания») — крупнейшая энергоснабжающая организация Нижегородской области, на территории региона является гаран-
тирующим поставщиком электроэнергии. Компания основана в 2005 году, обслуживает по договорам около 35 тыс. юридических лиц  
и более 1,22 млн лицевых счетов физических лиц.  

В 2017 году выручка  «ТНС энерго Нижний Новгород» от реализации электроэнергии составила 37,84 млрд руб., за первый квартал 
2018 года  — 10,65 млрд руб. Рыночная капитализация компании по собственным оценкам превышает 6 млрд руб., общий объем 
кредиторской задолженности на конец 2017 года составил 9,6 млрд руб.      

Минприроды внесло в прави-
тельство изменения законода-
тельства, предусматривающие 
снижение в семь раз ставки пла-
ты за негативное воздействие 
на окружающую среду при захо-
ронении коммунального мусора 
уже в 2018 году. Необходимость 
такой меры в правительстве 
объясняли высокой тарифной 
нагрузкой на потребителя, при 
этом чиновники природоохран-
ного ведомства значительное 
влияние размера ставки пла-
ты на тариф отрицали. Измене-
ния могут привести к недополу-
чению субъектами РФ средств 
на природоохранные мероприя-
тия, в частности рекультивацию 
полигонов.

Минприроды внесло в прави-
тельство проект постановления 
правительства, предусматриваю-
щий снижение ставки платы за не-
гативное воздействие на окружаю-
щую среду при размещении отхо-
дов четвертого класса (бытовые от-
ходы) на 2018 год в семь раз. Сегод-
ня ее размер составляет 663,2 руб. за 
тонну мусора, размещенного на по-
лигоне. Документом предусмотре-
но, что новая ставка составит 95 руб. 
за тонну ТКО. В дальнейшем, в тече-
ние семи лет, предполагается ее уве-
личение на 15% в год.

Такие изменения законодатель-
ства Минприроды подготовило по 
поручению вице-премьера Дмитрия 
Козака. Мотивы для снижения став-
ки платы за негативное воздействие 
при размещении мусора на полиго-
нах заместитель главы Минстроя Ан-
дрей Чибис объяснял необходимос-
тью уменьшить нагрузку на потреби-
теля. Сегодня, согласно закону об от-
ходах, расходы на такую плату при 
захоронении ТКО должны учиты-
ваться в коммунальном тарифе для 
потребителя. После принятия до-
кумента региональные операторы 
должны в течение двух месяцев пе-
ресмотреть тарифы.

На рынке обращения с отхода-
ми долю платы за негативное воз-
действие на окружающую среду в 
тарифе регионального оператора 
по обращению с мусором оцени-
вают в 20–25%. Алексей Макрушин 
из ассоциации ЖКХ«Развитие» от-
мечает, что плата была «источни-
ком пополнения региональных 
бюджетов — это те средства, кото-
рые могли направляться на рекуль-
тивацию свалок, строительство 
 инфраструктуры».

В Минприроды в январе этого 
года заявляли, что «недополучение 
субъектами РФ средств платы за не-
гативное воздействие приведет к 
ухудшению их бюджетной обеспе-
ченности и сокращению возмож-
ности финансирования природо-
охранных мероприятий», в част-

ности строительства и рекульти-
вации объектов обращения с ТКО. 
Чиновники отрицали значитель-
ное влияние размера ставок пла-
ты на тариф в условиях регулиро-
вания тарифных решений и пред-
лагали «окрасить» эти средства, на-
прямую направляя их только на ре-
культивацию мусорных полигонов. 
После того как в правительстве при-
няли решение снизить ставку пла-
ты за негативное воздействие, чи-
новники Минприроды начали ис-
кать альтернативные источники 
финансирования рекультивации 
свалок. В Минприроды отказались 
комментировать служебную пере-
писку, при этом подтвердив, что ис-
полнили соответствующее поруче-
ние  правительства.

Ольга Никитина

Отходы по сходной цене
— экология —

Отбор проектов зеленой гене-
рации на 2019–2023 годы будет 
проходить в максимально конку-
рентных условиях: объем пред-
варительных заявок по ветро-
вым станциям более чем в два с 
половиной раза превышает кво-
ту (при необходимом рынку объ-
еме в 830 МВт подано заявок 
на 2,213 ГВт), по солнцу — в три 
с половиной раза (554,36 МВт 
против 150 МВт). Весь объем 
проектов, вероятно, разберут 
уже известные игроки.

 «Администратор торговой сис-
темы» (структура «Совета рынка») 
закрыл сбор заявок по первому 
этапу конкурса по отбору проек-
тов зеленой энергетики (солнеч-
ные и ветровые станции, малые 
ГЭС) для оптового энергорынка на 
2019–2023 годы. По итогам отбора 
инвесторы заключают договоры на 
поставку мощности (ДПМ), по кото-
рым 15 лет возмещают инвестиции 
за счет повышенных платежей оп-
тового энергорынка.

Наиболее жесткая ценовая кон-
куренция в этом году, вероятно, сно-
ва сложится за право строить ветро-
электростанции (ВЭС): объем пред-
варительно поданных заявок в два с 
половиной раза превысил квоту.

В 2019 году (исходный CAPEX — 
109,561 тыс. руб. за 1 кВт) инвесторы 
готовы построить 208,8 МВт при кво-
те 100 МВт, на 2020 и 2022 годы вся 
квота была выбрана годом ранее, на 
2021 год (CAPEX — 109,342 тыс. руб. 
за 1 кВт) заявлено 627,2 МВт про-
тив квоты в 229,94 МВт, на 2023 
год (CAPEX — 109,123 тыс. руб. за 
1 кВт) объем заявок почти в три ра-
за превысил необходимый рынку: 
1,377 ГВт против 500 МВт.

По итогам прошлогоднего отбора 
рынок ВЭС был в основном распреде-
лен между тремя игроками: финским 

Fortum с «Роснано» с портфелем 1 ГВт, 
«ВетроОГК» «Росатома» — 970 МВт, ита-
льянской Enel — 291 МВт. В 2017 го-
ду иностранные компании вышли на 
тендер впервые, по итогам отборов 
из-за высокой конкуренции CAPEX на 
ВЭС снижался на 30%. 

В малоконкурентном секторе СЭС, 
где традиционно весь объем равно-
мерно распределяется между «Хевел» 
(СП «Реновы» Виктора Вексельберга 
и «Роснано», инвестирует в солнеч-
ную генерацию) и «Солар Системс» 
(принадлежит китайско-сингапур-
ской Amur Sirius), также сложилась 
высокая конкуренция. На 2019 год 
(CAPEX — 105,262 тыс. руб. за 1 кВт) 
подано 73,5 МВт заявок при квоте 
35 МВт, на 2021 год (101,094 тыс. руб. 
за 1 кВт) — 346,06 МВт при квоте 
77,6 МВт, на 2022 год (99,072 тыс. руб. 
за 1 кВт) подано 134,8 МВт заявок про-
тив 37,6 МВт. О намерении участво-
вать в отборе заявляла и «Т Плюс» 
( также входит в «Ренову», оборудова-
ние для СЭС закупает у «Хевел»).

В секторе мини-ГЭС (CAPEX — 
146 тыс. руб. за 1 кВт) нехватка заявок: 
при пороге в 109,2 МВт в 2020 году по-
дано заявок на 16 МВт, в 2023 году мо-
жет быть выбрано лишь 23,73 МВт из 
138,96 МВт. На первом этапе участни-
ки отбора подают заявки с объемом 
планируемого строительства, на вто-
ром этапе идет борьба за снижение 
CAPEX: чем он меньше, тем больше 
шансов у инвестора пройти отбор. 
Меры поддержки в зеленой энер-
гетики на российском рынке пока 
действуют до 2023 года. Правительс-
тво пока не определилось с дальней-
шими механизмами развития секто-
ра:  ВИЭ-лоббисты настаивают на про-
длении зеленых ДПМ, регуляторы 
считают, что сектору необходимо пе-
реходить на меры промполитики и 
осваивать внешние рынки.

Татьяна Дятел

— инновации —

Конкуренция на ветру


